
MikhÃ©il Saakachvili: Â«Nous devons terminer ce que nous avons
commencÃ©Â»

Description

Le PrÃ©sident MikhÃ©il Saakachvili rÃ©pond aux questions de lâ??hebdomadaire gÃ©orgien 
Tabula.

Tabula: La rÃ©forme constitutionnelle est sans aucun doute lâ??Ã©vÃ©nement de cette annÃ©e. Or, la Commission 
de Venise[1] craint que cette future Constitution ne gÃ©nÃ¨re de nouvelles crises politiques. Elle conseille de rÃ©duire 
davantage les pouvoirs prÃ©sidentiels. Par ailleurs, vos opposants vous accusent de concocter une Constitution qui vous 
permettrait de rester au pouvoir.

M.Saakachvili: Rien de tout cela nâ??est vrai. Si je voulais mâ??accrocher au pouvoir, je pourrais
simplement proposer un rÃ©fÃ©rendum pour un 3e mandat ou transmettre tous les pouvoirs au
Premier ministre. MalgrÃ© mon plus grand respect pour la Commission de Venise, nous ne pouvons
accepter de niveler le rÃ´le du PrÃ©sident ni de rÃ©duire celui-ci Ã  un simple maÃ®tre de
cÃ©rÃ©monie. [â?¦]
Je suis profondÃ©ment convaincu que nous avons besoin dâ??un modÃ¨le constitutionnel
Ã©quilibrÃ©, dans lequel il nâ??y aura ni chevauchement de fonctions, source de conflits, ni
concentration des pouvoirs entre les mÃªmes mains. Le pouvoir doit Ãªtre partagÃ© aussi bien entre
les diffÃ©rentes instances constitutionnelles quâ??entre les diffÃ©rents reprÃ©sentants du spectre
politique. Il nous faut aussi une opposition plus dÃ©veloppÃ©e, des forces politiques qui acceptent les
rÃ¨gles constitutionnelles et participent aux prises de dÃ©cision de politique intÃ©rieure et
extÃ©rieure. Nous avons par ailleurs optÃ© pour la dÃ©centralisation, en dÃ©plaÃ§ant le Tribunal
constitutionnel Ã  Batoumi et le Parlement Ã  KoutaÃ¯ssi. Ces deux villes de province et Tbilissi doivent
devenir des centres importants dâ??oÃ¹ le pays sera dirigÃ©, et entre lesquelles le gouvernement doit
constamment se dÃ©placer. Les GÃ©orgiens doivent sentir que le pouvoir est toujours Ã  leurs
cÃ´tÃ©s. Il ne sâ??agit pas dâ??avoir un gouvernement Ã©largi, au contraire, plus le gouvernement
est compact et mobile, mieux il servira ses citoyens.
Nous devons terminer ce que nous avons commencÃ©. Pour cela, je ferai tout pour que
lâ??idÃ©ologie et le groupe de rÃ©formateurs que je dÃ©fends se maintiennent au pouvoir aprÃ¨s
2013. [â?¦] Il est trop tÃ´t pour dire quel sera le choix de notre peuple. Je peux toutefois affirmer que
nous ferons tout pour que les conditions dâ??accÃ¨s au pouvoir soient Ã©galitaires et
dÃ©mocratiques.

Vous soutenez une certaine doctrine, dÃ©fendue par lâ??Ã©quipe de rÃ©formateurs 
actuellement au pouvoir. Quels sont leurs objectifs ? 

En premier lieu, la modernisation de la GÃ©orgie. Il nâ??y a pas dâ??alternative aux valeurs
dÃ©mocratiques ni Ã  la politique euro-atlantique. [â?¦] Notre identitÃ© politique est en Europe. MÃªme
si nos espoirs ont parfois Ã©tÃ© dÃ©Ã§us de l’indiffÃ©rence des EuropÃ©ens. Que voulez-vous, il
faut accepter les rÃ¨gles du jeu. Pour nous rapprocher de lâ??Europe, nous devons profiter du fait que
la route la plus courte vers lâ??Europe depuis lâ??Asie Centrale et la Chine passe par la GÃ©orgie.
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Pour autant, nous ne devons pas nÃ©gliger la Turquie, lâ??Iran, la Chine et les pays dâ??Asie
centrale.
Ensuite, notre Etat doit se baser sur les valeurs nationales qui ne cherchent pas Ã  diviser notre
sociÃ©tÃ© plurielle en clans, groupes ethniques ou religieux; au contraire, il nous faut rester unis. [â?¦]
Et il est aussi important de poursuivre la lutte contre la corruption. En GÃ©orgie, personne nâ??est
intouchable. Il nâ??y a pas longtemps, nous avons arrÃªtÃ© le vice-ministre de la SantÃ© et, avant lui,
le vice-ministre de lâ??Economie, lâ??ancien ministre de la DÃ©fense, ainsi que plusieurs membres
de la majoritÃ©, sans parler de plusieurs fonctionnaires de niveaux intermÃ©diaires.
Nous devons, enfin, libÃ©raliser davantage notre Ã©conomie, pour devenir le centre du commerce et
des transits de la rÃ©gion. Contrairement Ã  dâ??autres Etats, nous avons pu sortir notre pays de la
criminalitÃ© et de la corruption. Notre petit gouvernement est efficace et intervient au minimum dans la
vie de ses citoyens. Dâ??ailleurs, on vient chez nous du monde entier, pour le loisir ou les affaires.

Vous parlez de libÃ©raliser lâ??Ã©conomie. Nous venons de faire un pas de plus vers 
lâ??Europe en signant avec lâ??UE un accord d’association[2]. Mais un Commissaire 
europÃ©en a critiquÃ© notre excÃ¨s de libÃ©ralisme. Nous faudra-t-il cÃ©der sur les principes 
du marchÃ© libreÂ ?

Je suis persuadÃ© que nous pouvons nous mettre dâ??accord avec lâ??UE sans trop modifier notre
Ã©conomie. Nâ??oublions pas que la libre circulation des personnes, des idÃ©es, des biens et des
capitaux sont justement les valeurs fondamentales de lâ??UE. Aujourdâ??hui, lâ??Europe rejette
progressivement tout ce nous craignions: les taxes et les dÃ©penses Ã©levÃ©es, lâ??excÃ¨s de
rÃ©gulation et une bureaucratie lourde, tout cela appartient au passÃ©. Les EuropÃ©ens commencent
Ã  comprendre que lâ??Etat ne peut rester Ã©ternellement une Â«assistante socialeÂ». La crise
Ã©conomique mondiale a portÃ© un sÃ©rieux coup au projet dâ??une Europe sociale. Je pense que
lâ??Europe acceptera lâ??idÃ©e dâ??une plus grande libÃ©ralisation de lâ??Ã©conomie et que, tÃ´t
ou tard, nos idÃ©es convergeront.

Dans votre interview au journal Le Monde, vous disiez quâ??on ne peut imposer des 
rÃ©formes sans perdre en popularitÃ©. Quelles rÃ©formes vous ont le plus coÃ»tÃ© en 
popularitÃ©Â ?

Toutes nos rÃ©formes ont fait des mÃ©contents. La rÃ©forme de la police a contrariÃ© les policiers
licenciÃ©s, celle de lâ??armÃ©e – les officiers limogÃ©s, et celle de lâ??Ã©ducation encore plus de
monde. Nous avons aussi fait des erreurs, mais le plus important est de ne pas commettre
dâ??injustice. [â?¦] Je suis impopulaire aujourdâ??hui, mais je sais que, plus tard, la sociÃ©tÃ©
comprendra que câ??Ã©tait nÃ©cessaire et juste.
Par exemple, une centaine de milliers de GÃ©orgiens diplÃ´mÃ©s de lâ??universitÃ© ne parlent
aucune langue Ã©trangÃ¨re. Quand je dis quâ??on ne peut avoir de diplÃ´me sans connaÃ®tre de
langue Ã©trangÃ¨re, je sais que jâ??irrite beaucoup de personnes, mais elles aussi reconnaÃ®tront
que cela est indispensable. On doit Ãªtre de son temps, il nâ??y a pas dâ??autre solution.

Quelles erreurs avez-vous commisesÂ ?
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On aurait pu mieux expliquer le sens de ces rÃ©formes. Les GÃ©orgiens comprennent que les
changements sont nÃ©cessaires: soit on est fort, soit on disparaÃ®t. Nous sommes quotidiennement
confrontÃ©s Ã  toutes sortes de dangers. Câ??est pour cela que je me rÃ©fÃ¨re souvent Ã 
SingapourÂ : nous devons Ãªtre un pays puissant. [â?¦]

RÃ©cemment, vous avez parlÃ© de resserrer la ceinture. Comment allez-vous rÃ©duire les 
dÃ©penses de lâ??EtatÂ ?

On doit libÃ©raliser encore plus le secteur privÃ©. Si, au dÃ©but, il Ã©tait nÃ©cessaire que lâ??Etat
intervienne, aujourdâ??hui [â?¦] nous devons comprendre que cette politique nâ??est que temporaire
et exceptionnelle. Le secteur privÃ© doit se dÃ©velopper et reprendre Ã  lâ??Etat ce qui lui revient.
[â?¦]

Une loi de libÃ©ralisation est-elle prÃ©vueÂ ?

Elle sera adoptÃ©e cet automne.

Notre magazine critique souvent la politique sociale du gouvernement. Dâ??un cÃ´tÃ©, les 
programmes dâ??aides sociales sont une charge pour lâ??Ã©conomie, et de lâ??autre il 
nâ??y a pas que les citoyens pauvres qui en bÃ©nÃ©ficient. Que faire pour rendre notre 
budget social plus efficaceÂ ?

Sans solidaritÃ© pour ses citoyens dÃ©munis, une sociÃ©tÃ© est indigne. La lutte contre la
pauvretÃ© est notre prioritÃ©, mais il est possible de dÃ©battre des choix et des mÃ©thodes pour
lâ??atteindre. Qui est plus efficace, le marchÃ© et lâ??initiative privÃ©e, ou lâ??Etat, sa bureaucratie
et ses rÃ©gulationsÂ ?
Nous connaissons parfaitement les risques que comportent les programmes Ã©tatiques de lutte contre
la pauvretÃ©. [â?¦] Ils crÃ©ent de la pauvretÃ© chronique. Certains reÃ§oivent des aides et sâ??en
satisfont, ne travaillent plus. Nous nâ??avons pas le droit au luxe. On ne peut pas avoir une partie de
la sociÃ©tÃ© qui travaille pour que lâ??autre se repose. Lâ??Etat doit assister seulement ceux qui ne
peuvent pas sâ??en sortir seuls. [â?¦]

Cette politique est souvent considÃ©rÃ©e comme populiste. Certains considÃ¨rent que, pour 
conserver votre popularitÃ©, vous faites des compromis avec vos principes.

Je ne fais pas cela pour ma gloire personnelle, nous travaillons toujours comme si nous Ã©tions en
campagne. Câ??est comme cela que la politique doit Ãªtre conÃ§ue dans toute dÃ©mocratie. Nous
avons besoin de communiquer pour que les forces civiles mobilisÃ©es soutiennent nos rÃ©formes.
Nous ne pouvons pas construire de sociÃ©tÃ© libre sans la majoritÃ© des citoyens Ã  nos cÃ´tÃ©s.
[â?¦]

Cela fait plusieurs annÃ©es que vos opposants usent de lâ??arme du fondamentalisme 
religieux contre vous. Ils considÃ¨rent que les rÃ©formes libÃ©rales et le rapprochement avec 
lâ??Ouest sont des atteintes Ã  notre identitÃ© nationale et Ã  nos traditions. La Russie aussi 
instrumentalise la religion contre nous. PourquoiÂ ?

Notre sociÃ©tÃ© est tout sauf fondamentaliste. Alors que, pour certains, la religion est la valeur
suprÃªme, dâ??autres ne croient en rien et utilisent la religion pour atteindre leurs buts. Dire que
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lâ??on partage la mÃªme foi avec les Russes relÃ¨ve du cynisme. Personne nâ??a autant nui Ã 
lâ??orthodoxie gÃ©orgienne que lâ??Empire russe, les communistes mis Ã  part. [â?¦] En luttant
contre notre Eglise, la Russie cherche Ã  dÃ©truire notre identitÃ© nationale. Mais, malgrÃ© plusieurs
tentatives de la part de la Russie ou de ses alliÃ©s gÃ©orgiens, le Patriarche a su prÃ©server
lâ??Eglise gÃ©orgienne et lâ??Etat gÃ©orgien. [â?¦] Câ??est pour Ã©viter de telles situations que
nous avons ajoutÃ© des cours de rÃ©flexion critique au programme scolaire. Tous les dogmes, toutes
les affirmations gratuites doivent Ãªtre questionnÃ©s, sans pour autant mettre en doute nos valeurs
nationales, au contraire. Ainsi, le vrai sera clairement distinguÃ© du faux.

Certes, la mentalitÃ© de notre sociÃ©tÃ© se faÃ§onne Ã  lâ??Ã©cole, or la situation est grave 
dans le secondaire. Que pensez-vous faireÂ ?

Personne ne peut nier les effets positifs de la rÃ©forme de lâ??Education comme, par exemple, les
examens nationaux et la lutte contre la corruption. Mais il est vrai que des erreurs ont Ã©tÃ© faites.
Nous nâ??avons pas suffisamment Å?uvrÃ© pour lui insuffler plus de libertÃ©, de diversitÃ© et de
concurrence. Les professeurs ont besoin de formations qualifiantes, comme tout le monde. [â?¦] Nous
devons changer le contingent de professeurs, les aider Ã  se qualifier, surtout ceux qui sont
polyglottes, grÃ¢ce Ã  lâ??utilisation de lâ??informatique et de lâ??Internet. Les enfants, nÃ©s avec
Internet, pourront nous aider dans cette voie, car eux aussi sont trÃ¨s exigeants envers leurs
professeurs.
Dans les conditions de la globalisation, il est important de connaÃ®tre la culture du monde et les
langues Ã©trangÃ¨res, pas seulement au travers des livres, mais grÃ¢ce Ã  des contacts directs et
quotidiens avec des [professeurs] Ã©trangers[3]. Ces [professeurs] apprennent notre culture et notre
histoire, et ils commencent mÃªme Ã  parler gÃ©orgien. Ils seront dâ??excellents ambassadeurs pour
promouvoir la GÃ©orgie. Mais, pour attirer de nouvelles personnes, nous devons sensiblement
amÃ©liorer les conditions dâ??Ã©ducation Ã  lâ??universitÃ©.

Il y a peu, vous parliez dâ??introduire des leÃ§ons de patriotisme Ã  lâ??Ã©cole. Comment 
enseigner le patriotisme aux citoyens dâ??une sociÃ©tÃ© libreÂ ?

Le patriotisme nâ??est pas une discipline scolaire, il ne se laisse pas apprivoiser artificiellement. Nous
devons avant tout Ã©duquer nos gÃ©nÃ©rations futures Ã  se comporter en citoyens, Ã  chÃ©rir non
seulement leur libertÃ© individuelle mais aussi celle de leur pays. Les jeunes GÃ©orgiens doivent
apprendre Ã  protÃ©ger cette libertÃ©, Ã  Ãªtre responsables devant leur pays et leur sociÃ©tÃ© dÃ¨s
plus leur jeune Ã¢ge. Ils doivent sâ??imprÃ©gner des valeurs dÃ©mocratiques et libÃ©rales, comme
la tolÃ©rance et les droits de lâ??homme. Lâ??Ã©cole a en cela un rÃ´le Ã©vident Ã  jouer. [â?¦]
Nous avons aussi besoin de nouveaux manuels dâ??histoire, dÃ©barrassÃ©s des valeurs
soviÃ©tiques passÃ©istes. Nous devons savoir regarder le passÃ© avec un Å?il critique pour
amÃ©liorer notre avenir. Dans les conditions actuelles, alors que la GÃ©orgie est en danger, nos
adolescents doivent se prÃ©parer Ã  leur vie dâ??adultes en acquÃ©rant des connaissances dans le
domaine de la protection civile.

A ce propos, comme les risques de guerre avec la Russie diminuent, les institutions 
internationales se montrent plus actives. Pour preuve, les visites de haut niveau qui 
sâ??intensifient et les derniÃ¨res rÃ©solutions de lâ??ONU[4]. Quâ??est-ce que la sociÃ©tÃ© 
gÃ©orgienne peut attendre de tout celaÂ ?

Le fait que les Etats-Unis dÃ©finissent enfin lâ??Abkhazie et lâ??OssÃ©tie du Sud comme des
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territoires occupÃ©s est un progrÃ¨s certain. Evidemment, on rÃªverait que la dÃ©soccupation de la
GÃ©orgie soit plus efficace, comme dâ??ailleurs la question de lâ??intÃ©gration dans lâ??OTAN.
Malheureusement, pour cela, nous avons besoin de plus de temps. Mais nous restons dÃ©terminÃ©s,
rien ne nous dÃ©tournera de notre route. La guerre [dâ??aoÃ»t 2008 contre la Russie] a Ã©tÃ© un
moment dÃ©cisif pour lâ??Union europÃ©enne. Elle a parfaitement rempli sa mission. Alors que
certains sceptiques doutaient de nous et pensaient que la GÃ©orgie allait sâ??Ã©crouler, ils
admettent aujourdâ??hui que nous tenons bon. DÃ©sormais, notre rÃ´le en tant que puissance
rÃ©gionale est pris en compte. Nos rÃ©formes sont applaudies par beaucoup de pays. Et mÃªme en
Russie, lâ??opposition appelle le pouvoir Ã  suivre notre exemple! Aujourdâ??hui, nous sommes
devenus un pays de rÃ©fÃ©rence dans la rÃ©gion. Mais la conjoncture mondiale actuelle est difficile,
la crise mondiale a sensiblement diminuÃ© les chances des petits pays comme le nÃ´tre. Pour
survivre, nous devrons accomplir des miracles.

[1] La Commission de Venise, organe consultatif du Conseil de lâ??Europe, vise Ã  conseiller les Etats
en matiÃ¨re de juridiction, pour rapprocher leur Constitution du modÃ¨le privilÃ©giÃ© au sein de
lâ??Union europÃ©enne.
[2] La politique de Partenariat oriental de lâ??Union europÃ©enne, initiÃ©e fin 2008, sera
progressivement remplacÃ©e par des accords bilatÃ©raux dâ??association entre lâ??UE et six pays
de lâ??Europe orientale, dont la GÃ©orgie. Cet Accord doit renforcer les liens commerciaux et
soutenir les efforts de dÃ©mocratisation.
[3] Le gouvernement gÃ©orgien a fait appel, pour la premiÃ¨re fois cette annÃ©e 2010-2011, Ã  un
millier de professeurs Ã©trangers chargÃ©s dâ??enseigner lâ??anglais au Ã©lÃ¨ves gÃ©orgiens.
[4] Lâ??ONU a adoptÃ©, en septembre 2010, une rÃ©solution reconnaissant le droit des rÃ©fugiÃ©s
et des dÃ©placÃ©s dâ??Abkhazie et dâ??OssÃ©tie du Sud Ã  retourner chez eux.
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